

De todos los desinfectantes expuestos, no hay ninguno que sea el desideratum. Para ello se necesita que reúnan las condiciones siguientes: han de ser permanentes, estables, que no ofendan, que no molesten, que no sean volátiles ni inflamables y que sean de manejó sencillo y trivial. Respecto a su acción, no deben atacar nada (colores, fibras, metales, etc), solo bacterias y virus, no han de molestar los tejidos y no han de ser tóxicos. Y como última condición, se requiere que sean baratos.

Si comparamos estas condiciones, con las que tienen los ya citados, veremos, que no hemos llegado todavía al desinfectante ideal, de aquí el inmenso número de desinfectantes que existen y los continuos estudios, para obtener otros nuevos, que acentúen a los ya conocidos.

Lección 37

Práctica de la preinfección y de la desinfección.-Desinfección voluntaria, recomendada y obligatoria.- Crítica.- Organización general de un servicio de desinfección.-Personal, condiciones, reclutamiento.-Estructura de desinfección: número, situación, disposición, material fijo y de transporte.-La desinfección en las poblaciones pequeñas.

La práctica de la desinfección, comprende dos partes; la de la preinfección y la de la desinfección propiamente dicha. En la 1^a evitamos, que se alojen los gérmenes en el objeto que hay que preinfectar (embalajes, envases, conservación de alimentos, etc), en la 2^a, hay que desalojar los gérmenes del punto ya infecto.

La desinfección, puede ser, voluntaria, recomendada y obligatoria. La voluntaria, por lo regular, es ineficaz, pues el público, salvo raras excepciones, no pide la desinfección y es que el pueblo no está educado sobre esta práctica; conoce la epistemología de microbios, pero ignora por completo, la manera de-

haceros desaparecer. En mas, muchas veces, se demuestra contrario á la desinfección, por ideas preconcebidas, que sobre ella tiene, bastando citar, como demostración de este aserto, que cuando la ultima epidemia de cólera, en Barcelona, una pléyade de ilustres médicos, se propusieron llevar á cabo, la desinfección de las casas infectas, no logrando ni con mucho, llegar á ejecutar esta práctica, como ellos deseaban y lo que fué todavía peor, el Dr. Robert uno de los mas entusiastas propagandistas, fué apedreado por el pueblo, en la calle de Poniente, de esta ciudad. Hace poco tiempo también, para evitar la extensión de la peste bubónica que nos amenazaba, fué preciso recurrir á la fuerza y á la violencia. Lo que pasa en España, sucede en el resto de Europa exceptuando Alemania e Inglaterra, en cuyas naciones, el pueblo toma parte en la lucha, contra las infecciones.

La recomendada, produce mejores efectos y en ella, influye mucho el medio de cabecera de la cara.

La obligatoria, por ser ley, se lleva á la práctica, pero trae consigo un grave inconveniente y es el ignorar muchas veces los casos infecciosos, que haya en la localidad, pues para que sea beneficiosa ha de ser absoluta, total; bastando un solo caso, que escape á la desinfección, para que pueda propagarse la enfermedad á toda una comarca. Esta cuestión entraña, dos problemas de importancia: el médico, al encontrarse con un caso infeccioso, si fin de que se proceda á su desinfección, tiene que denunciarlo y se encuentra entonces en primer lugar, con la resistencia de la familia, que muchas veces no quiere aceptar un diaquítico de tal naturaleza y en segundo lugar; con que tiene que romper el secreto médico. Sin embargo, por encima de estas dos cuestiones, están su conciencia y el beneficio general que de su declaración va á resultar.

El servicio de desinfección, en las grandes capitales, ha de ser independiente, exclusivamente municipal y ha de estar recomen-

ando á personas peritas, que formeu un cuerpo establecional, con buen material y numeroso personal. Este ha de ser educado e inteligente, pues ha de verificar funciones elevadas, muchas veces salvar toda una vida (en Francia constituye una carrera, dándose cursos para desinfectadores); ha de tener conciencia completa de lo que va a verificar, ya que es una operación, de la que depende la vida de muchas personas; ha de tener abnegación, resuelto a correr peligros diversos, ya sean dependientes de las sustancias que ha de manipular, de los aparatos que ha de hacer funcionar o del contagio de los germeos, con lo que se ha de poner en contacto, etc. y por fin ha de poseer gran moralidad, pues la desinfección se lleva a cabo, casi siempre, en momentos en que la familia, no cuida de vigilar los objetos de valor, recuerdos de familia, etc. que están en la habitación, que se va a desinfectar y por tanto, los desinfectadores han de guardar cuidadosamente, los objetos encontrados y devolverlos integros a la familia. Dónde hallaremos este personal? Durante mucho tiempo, se ha utilizado, el que se ha podido; se ha recurrido a enfermeros, dependientes de fáncratas, etc., pero no tienen conocimientos suficientes, ni condiciones bastantes para desempeñar bien su trabajo. Una vez encontrado, un personal adecuado, hay que tener además otro de reserva, que podría comprenderse de pintores, carpinteros, carpinteros, etc. y que se utiliza en casos de epidemias.

El material necesario, debe estar en una Estación o Instituto de desinfección. El numero de estas estaciones, ha de ser proporcionado a la extensión de la ciudad; cuantos mas mejor y repartidos en diversos puntos. Lo fundamental de todo Instituto de desinfección es que ha de constar de dos departamentos, completamente separados, e independientes uno de otro; entre estos dos departamentos, está la estufa fija de desinfección, que tiene dos puertas que corresponden una a cada departamento y si fué de que se separan estas dos habitaciones, la estufa está impotada en la pared divi-

seria (esta pared es preferible que sea de cristal). En un depósito estara; todo lo que se ha de desinfectar, lo cual se colocarié luego en la estufa, se desinfectaría y pasaria al otro depósito en el cual, todo está limpio y desinfectado. Cada uno de estos departamentos tiene su puerta especial que da a la calle. Aparte de esto, ha de haber una estufa móvil para desinfectar los objetos, que no se pueden trasladar; un cuarto de perder lanas y sin ángulos, para la desinfección gaseosa; lavaderos; un cuarto para los pulverizadores y demás aparatos; un horno ó incinerador, para destruir objetos, que no se hayan de guardar; habitaciones para los empleados de guardia; cochera y cuadra.

En estas estaciones de desinfección debe haber también, material móvil, fácilmente lavable y desinfectable. Para facilitar el transporte, debe haber un coche, de superficie interna bien lisa y lavable y el material debe estar contenido en cajas metálicas. Si habrá una, con escobas de diversos tamaños y formas, con espacial fustiagadas para los rincones, con pinceles diversos para poder peinar en todas las pendientes y con trapos secos y pieles, para lavar cristales. Otra contendrá, herramientas de carpintero (caja de desarmar) y un sustituto a modo de grandes parrillas para aislar los muebles del suelo. Otra será, para las sustancias desinfectantes que se empleen, para las medidas, jabón, etc. Y habrá además ollas vacías, para los objetos irtransportables, que puedan desinfectarse en la Estación y para los residuos que deban destruirse. Aparte vienen también una ó mas escaleras de mano con contactos de caucho.

El desinfectador, debe usar un traje de tela impermeable, ó de tela ordinaria, empapada en una solución de sulfato de hierro. Este traje que consta de una llana mas ó menos larga, pantalón, que no toque al suelo, botas con plantilla de fieltro, recubiertas de caucho y otra plantilla de madera, para cuando trabajan en las escaleras y un casco con dos viseras.

una anterior y otra posterior. Debe ademas, protegerse el conducto auditivo, con tapones de algodón, y las conjuntivas con unas gafas especiales, quedando así aislado excepto en su aparato respiratorio, el cual puede protegerse, usando la máscara de las industrias químicas, que lleva un largo tubo lleno de algodón, el cual se quemará después de cada desinfección ó bien a fondo de esa máscara, con un pedazo de esponja empapado en agua, que se aplica contra boca y nariz.

Al fin de evitar el polvo se pueden limpiar los muebles y paredes, con migas de pan, debiendo recogerse luego estos desechos y llevarlos a la central, donde se quemarán. Ha de formar por tanto, parte del material, migas de pan y uno ó dos cuchillos.

Aquí tenemos un Instituto de desinfección, que casi es de los mejores, a pesar de la escasez de material y de personal.

En las localidades pequeñas, no pudiendo haber gran material por su elevado precio, hay que recurrir a las soluciones, pulverizaciones, blanqueos, lavados con migas de pan etc.

Lección 3º

Pre y desinfección de las personas en general.- Desinfección de la piel.- Motivos de la infeción cutánea; inconvenientes y peligros individuales y colectivos.- Estudio de la piel (anatomía, surcos, aberturas, estructura, funciones).- Contaminación externa e interna.- Microbios cutáneos; cantidad, calidad en conjunto.- Conveniencia de la limpieza.

Las prácticas de reinfección y desinfección son extensísimas y abarcan desde el barrio del huerto, hasta la limpieza del campo operario.

Nos ocuparemos aquí de ellas con relación al hombre, siendo aquí tan difíciles las condiciones, que podemos decir que no sa-

bremos desinfectar nunca. Cuando se trata de la superficie exterior la limpieza es una práctica de desinfección, pero esta limpieza es mucho más difícil de lo que a primera vista parece. Según Dappay, la piel de un individuo de talla media tiene unos 15000 cm² y es de espesor variable, desde el mayor en la planta de los pies y palma de las manos, hasta el representado por la finísima piel de los párpados y del pene. Esta piel forma productos que saben a su leche, las partes cubiertas rozan con las ropas, que se desgastan y dejan restos pegados a la piel, las partes descubiertas, se llenan de polvo en sus desigualdades, etc.; de modo que la piel del individuo más asiado, está siempre infectada.

La piel no es lisa, ni cubre al organismo a manera de un barniz, sino que por el contrario es ondulosa y desigual en sí misma. Hay que considerar en ella: eminencias, depresiones y surcos. Las eminencias, pueden ser permanentes, tales son las papillas, que forman líneas regulares, permanentes e invariables en un mismo individuo y distintas en todos los demás, particularidad notable, que ha dado origen a la Dactilografía; y variables o transitorias, que son las producidas por la depresión de la piel, alrededor de los folículos pilosos, los cuales no se abren y que es debida a la acción del frío o de una emoción subraya, originando la llamada vulgarmente piel de gallina. Las depresiones, pueden ser también permanentes, que son las interpapillares y transitorias, que son las que dependen de inserciones y contracciones musculares, como el hoyo de las mejillas y el de la barba, y las depresiones uniles. Los orificios de la piel, son tan numerosos que la convierten en una inmena red; los hay casi cerrados (folículos pilosos) y abiertos (glandulas sebáceas y sudoríparas), siendo de notar que así como los conductos de las sudoríparas son encorvados, con una vuelta de media espira, los que se abren en piel fina y de varias, los que lo hacen en piel gruesa, los conductos de

los sebáceos son rectos y á veces mas anchos en su porción externa. Por esto, es mucho mas fácil que estos últimos, se obtengan con el polvo, dando lugar á los quistes sebáceos, cuya frecuencia nos explica sus caracteres anatómicos.

Ademas de esto, es preciso notar, que los productos retinidos en la piel, pueden fermentar, produciendo sustancias tóxicas, que pueblan otras sobre otros puntos del organismo, ya por reabsorción, ya por vía rectal (albuminuria de los carnosos).

La limpieza de la piel, no es un hecho egoista, pues la falta de aseo, no dama sólo al individuo, sino tambien á la colectividad.

La piel anatómicamente, está formada, por el dermis, corion y epidermis. De las dos primeras no tenemos de ocupar, si exceptuación de la capa superior del dermis, que es la formada por las papilas voculares y tactiles. En cambio la tercera, cubre de ello en los límites de nuestra dignidad, pues es la que mas o menos imperfectamente podemos limpiar. Cuenta la epidermis de varias capas que son, la basilar, la malpighiana, granulosa, transparente y córnea.

Las glándulas sudoríparas, ecretan un líquido incoloro, de olor sui-generis, distinto en cada raza, en cada individuo y hasta en cada región del organismo (escroto, axilas, etc), de reacción ácida, que se convierte en alcalina por la fermentación amoniaca que sufre y compuesto de agua en su mayor parte, grasa, urea (la cual no se elimina si la piel está enferma), sales orgánicas (lactato, acetato, sudorato) y sales inorgánicas (carbonato potásico, cloruro cálcico, etc). Este último si se elimina en gran cantidad, produce una demarcación rápida.

Las glándulas sebáceas, ecretan un producto que contiene agua, grasa, caseína y albúmina.

La contaminación de la piel, se verifica por dos distintas vías: de dentro afuera del organismo con las secreciones normales y las anormales (roseola tifóidea) y de fuera adentro, con el aflu-

yo continuo de causas de infección.

Los microbios no se quedan en la superficie sino que penetran profundamente (capa malpighiana, dermis). Esto aparte, nuestra piel presenta otras puestas, por donde pueden entrar los microbios y tiene las glándulas sebáceas y las sudoríparas, que sirven de guarida a muchos de ellos. Por todas estas razones, queda demostrado el aserto que expusimos al principio de esta lección o sea que es imposible una desinfección absoluta de la piel. A esta imposibilidad se debe, el cambio continuo de procedimientos para desinfectar nuestra cubierta cutánea.

El número de microbios de la piel es incontable. Remlinger que ha estudiado detalladamente este asunto, verificó el siguiente experimento: Hizo bañar diariamente a 50 soldados y monos, que se pusieran cada día ropa limpia. Después de una serie de días, contó los microbios que dejaban en el agua del baño, por la sola inmersión y permanencia en ella de algunos minutos, encontrando que el que menor, dejó 85,000,000; el que más 1.212,000,000 y como término medio 550,000,000. Se calcula que cada uno de nosotros, tiene por término medio 40.215 microbios por cm^2 de piel.

Los microbios de la piel, se dividen artificiosamente en patógenos y saprofitos. Los primeros pueden convertirse en ^{2^o} y viceversa: así en nuestra piel hay siempre estreptococos y estafilococos y sin embargo no enfermamos, pero de repente se nos presenta, por cualquier causa una erisipela, un úlcera etc: inveramente, el bacilo tifóide produce la tifola, pero este bacilo al salir al exterior se torna inofensivo.

La limpieza de la piel es altamente conveniente ya que estamos constantemente en peligro por nuestra propia piel y por el contacto con la piel de los demás. Si los cirujanos y comadronas, les es indispensable y si todos en general, es necesa-

124

nia especialmente en tiempo de epidemias.

Lección 39

Esporación de los microbios (vegetales y animales) de acción patógena, que pueden existir en la piel.- Difusibilidad en la misma.- Breve idea del parasitismo cutáneo animal: su importancia.- Procedimientos de limpieza individual (sab., aspiración, baño general.- Cuidados del agua.- Desinfección de la misma.- Acción del jabón

Los microbios de la piel se dividen en vegetales y animales: así pues los espontáneos en estos dos grupos, incluyendo un apartado de parásitos.

Bacterias	Cocos	{ <i>Lactobacilos</i> (cysipela, impétigo contagioso). <i>Staphylococcus</i> (faringitis y autres, impétigo de Rockart, ricosis. <i>S. epidermidis</i> de cultivo quis, folimico).
	Bacilos	{ <i>Lepra</i> , muermo, <i>tuberculosis</i> , carbunculos, <i>difteria</i> , <i>riñoncetoma</i> , <i>granos blancos</i> , <i>fauci</i> , <i>ficaciánico</i> , <i>rosada</i> , <i>lepra</i> , <i>colibacilo</i> .
	Vibrios	
Hongos	Uñas	{ <i>Tricosftis</i> (<i>onicomicosis</i> , <i>ricosis parasitaria</i> ó <i>kerion</i> (<i>clio</i> , <i>epidothrix</i> , <i>ectothrix</i> , <i>misanteria</i> - <i>Trichophyton</i>). <i>Microsporidias</i> (<i>dermatomycosis</i>)- <i>Microsporum canis</i> y otros)
	Micosis epidermica mente epidémica	{ <i>Piliriacis versicolor</i> (<i>Microsporum fuscum</i>), <i>leishmania</i> , <i>Microsporum nigrofuscinum</i> , <i>dermia parasitaria</i> (calcarea al m. fuscum), <i>leucoma marginado</i> (<i>Epidermophyton flocculosum</i>), <i>botelan</i> (<i>Aspergillus botelan</i>), <i>carate</i> , <i>pinta</i> ó <i>mal de Pinto</i> (<i>Aspergillus</i> y <i>penicillios</i>).

Microrganismos vegetales.

Hongos

Piedras	{ Americana o Colombiana (<i>Erichosporum giganteum</i>) Europea (northern) (<i>Erichosporum Beigeli</i>)
Micetomas	{ <i>Achniomyces</i> (<i>Achniomyces o discophyces</i> Lour.) Pie de Madura (<i>Discophyces Madurensis</i>). Otras viele micetomas, causados por <i>Indielotus</i> .
Granulosis	<i>Madurellas</i> , <i>Spergilos</i> , <i>Discomycetes</i> .
Esporotricosis.	<i>Sporothrixum Beuermannii</i> y otros.
Blastomycosis	{ Europea <i>Endomyces albicans</i> . Americana <i>Oidium albicans</i> .

pt. animalia:

Protozoa
rios

Rizopodos - Amibos
Influvios. - Flagelados. - <i>Trypanosoma</i> , espiroctos, botón de Gleba (<i>Helcooma tropicum</i>). Sifilis!

Parásitos animales.

Artrópodos

Ocarinatos	{ <i>Lixocapitidos</i> (larva) <i>Ixodidos</i> (ipodos, argas) Otros
Insectos	{ <i>Hemípteros</i> (chinches, piojos) <i>Dípteros</i> (pulgas, moscas) Miasis es la enfermedad producida por las larvas de los moscas.

Gusanos.

Todos los seres citados especialmente las bacterias y los hongos son eminentemente difusibles. ¿Cómo tiene lugar su transporte? Veras veces en el dedo, que tocando la parte inferior, toca luego otra zona, comprobando en esta el microbio, pero en otras ocasiones no conocemos su modo de propagación, ya que se trata de individuos que no pueden valerse de sus manos (locos, con la camisa de fuerza colocada)

Para la limpieza individual hay 3 procedimientos: el lavado, la aspiración y el baño general. El primero, en cuanto a material

solo necesita un depósito cualquiera, que pueda contener dos litros de agua y un lebrillo grande en el que se coloca el individuo, que se va a limpiar. Para proceder a la limpieza se deja caer una parte del agua, que ha de ser caliente, sobre el que se limpia, luego se enjabona todo el cuerpo y por fin se deja caer el agua restante, para que arrastre el jabón y termine la limpieza; es un sencillo y sencillo procedimiento. La aspiración, mal llamada ducha ya que para solo necesita tener presión, llamada también baño de lluvia, es su definitiva un riesgo. Se coloca el individuo en un lebrillo grande, se tira de la cuerda que está en combinación con el depósito de agua y ésta que ha de ser caliente, pues la pila no limpia, cae en forma de regadera, mojando el cuerpo por completo; se enjabona luego y se vuelve a dejar caer agua para que arrastre el jabón. Es muy similar al anterior. Para el báño general, se necesita una pila adecuada. De estas son malas todas las que no son de metal esmaltado, ya que no son desinfectables; y por tanto se pudieran, pero en cambio las de metal esmaltado son muy caras, por lo que no están al alcance de todas las fortunas. Hay la costumbre de dar baños generales si los enfermos con mucha temperatura, para que estén descienda, pero si las pilas no son esmaltadas, puede suceder muy bien que el enfermo infecte el agua del baño, que iba infecte la bañera o pila y que el propio enfermo se reinfecte al entrar de nuevo en el baño. Esto es uno de los inconvenientes del baño general, otro lo es el de necesitarse gran cantidad de agua y el mayor el de ser muy difícil la desinfección de la pila, si no es esmaltada. En el, el agua ha de ser también caliente y se ha de intercalar con el enjabonado.

El agua que debe usarse para el baño, ha de disolver bien el jabón; por tanto no ha de tener muchas sales calcáreas.

El agua del baño, después de usada, queda infecta, siendo preciso desinfectarla antes de tirarla, pues sino lloraría cuando ge-

muces infecciosos, que podrían infectar el punto donde fuere a parar; para ello podemos utilizar, lechada de cal a la proporción del 2%, aceite líquido impuro a la del 3%, formaldehido (formicina o formol) a la del 3 a 5%; el sublimado, aun suponiendo que desinfecte bien, no debe usarse, pues destrozaría la pila por la formación de un cloruro del metal que la formare, pasando él, de dentro a protocloruro de mercurio. Igual efecto produce el espinado en las cañerías metálicas o con soldaduras metálicas.

El jabón es un gran desinfectante, un medio desinfectante y otra sobre todo mecánicamente, al ser rotegado sobre el cuerpo: el que debe usarse es el jabón gris.

Lección 270

Limpieza y desinfección de varias regiones (cara, cuello, axilas, surcos interglúteos, órganos genitales exteriores, pies). Id. id. de los cabellos y piel del varón.- Id. id. de las manos, como hecho general, en los casos de contactos infecciosos y antes de las intervenciones quirúrgicas: procedimientos más útiles (Turbiner y sus modificaciones, Schatz, Sayle y Desbosse, gantitos).- Id. id. del campo operatorio, (rasurado, depilación).

Los microbios se reparten desigualmente por nuestra piel, siendo el sobaco, las axilas, la flexura del codo, el pliegue interglúteo, los órganos genitales etc. los puntos donde aquéllos abundan más.

Por lo que se refiere a la limpieza y desinfección de la cara, hay que distinguir según se trate del hombre o de la mujer. La de esta se hará exclusivamente, con agua y jabón, quedando proscritos en absoluto, los aceites, pinturas, estucados y aun el mismo polvo de azúcar, ya que ordinariamente se producirían quistes, acnes etc., por obstrucción de las aberturas de la piel, puede producir dermatitis e infecciones diversas, por el aceite, plomo etc. que a veces contiene

y que se le añade para aumentar su peso. La del hombre la estudiaremos al tratar de la de los cabellos y piel del cráneo. Al limpiar el cuello, hay que tener cuidado en hacerlo con todo comodo, sobre todo en su parte posterior, en el punto de confluencia de la parte baja del occipucio y la superior del cuello, pues aquí se localizan fácilmente los antrax, farinectos y dermatosis diversas. El tobaco, por ser región resguardada, de sudor copioso, piel fina, &c. hay que lavarlo cuidadosamente, si se quieren evitar continuas molestias (ezemas, farinectos, &c.). Y qual puede decirse de las ingles. El pliegue interglúteo, ha de someterse a una limpieza constante, por lo menos una vez despues de cada depuración. Los órganos genitales tanto masculinos como femeninos, necesitan idénticos cuidados. El uno balano-prepucial, contiene en su ormejana, varios microbios, entre ellos el bacilo de Ulverez, que se parece mucho al tuberculoso y obra como patógeno en casos de suciedad; si no se limpia bien este surco, huele muy mal y en el tiemps lugar fermentaciones diversas que pueden producir un flemón flegmásico, tras del cual, seguirá la gangrena de la piel (llamada por su color negro carbunclo). De esto se desprende que la circuncisión, a pesar de dejar el glande con menor sensibilidad, es una práctica altamente higiénica. El herpes prepucial, no es mas que suciedad prepucial. Los pies, especialmente los espacios interdigitales, conviene que estén siempre muy limpios; las escoriaciones de los pies, en casos de grandes caminatas, se curan envolviendo estos en vaselina, lanolina y aun mejor que con todo esto, con sebo. Aquí es preciso advertir, que a consecuencia de querer los zapateros, que el pie se adapte al calzado y no éste a aquél, como debe ser, hay muchas personas, que tienen en el dedo gordo, la uña encarnada. Se viaja este doloroso padecimiento, cortando la uña, en forma concava, en vez de convexa como se acostumbra y rasmando su cara superior para que la presión sobre la uña, no grabe sobre los bordes.

La cara del hombre, resulta bastante limpia, aunque solo sea por educación. En ella es preciso tener mucho cuidado, con la barba y el bigote, pues debajo de los pelos, es muy fácil, que se depositen muchos microbios, que producirán eczemas y roncos paraícticas, especialmente en el mentón. A primera vista, parece que sería conveniente afeitar por completo la cara, pero esto es cuestión de gustos y con una limpieza emerada no hay peligro; además su uso indica virilidad. La piel del cráneo, mal lavada cuero cabelludo, ha de lavarse, por lo menos una vez al día con agua y jabón y luego con agua de Colonia, que por su aroma y por su alcohol es desinfectante. Salvo ciertas indicaciones y a excepción de algunos castigos, no llevamos rasurada la piel del cráneo, sino el cabello bastante corto, sin embargo si no hay completa limpieza se forman escamas grasas, que al desprendérse pueden originar enrojecimientos y ser punto de origen de dermatosis variadas. Los peluqueros, representan un grave peligro si no desinfectan bien sus instrumentos y sus manos. Para los $\frac{1}{2}$ se va expandiendo o vulgarizando la estufa de formaldehido: las $\frac{2}{3}$ deberían ser desinfectadas, casi igual que las del cirujano. Todas las variedades de túnas, excepto la pelada, que no es parasitaria y muchas veces la sífilis, tienen su punto de origen en la peluquería. Respecto a la mujer, es muy difícil llegar a la limpia absoluta de la piel del cráneo, como lo prueba el hecho de que muchas de ellas, lucen hermosas y seductoras cabelleras, y sin embargo la peinadora, ha tenido que poner a prueba su arte, para no dejar al descubierto, risueñas plazas de tunas.

Las manos están casi siempre desnudas y si las recubre un guante, este está ya infecto, por lo que están continuamente infectándose. Ciertos oficios, resquebrajan la piel de las manos y les practican puertas de entrada a los microbios. Cuidadas a veces por comer, sin lavarlas o por tocarnos con ellas la boca y la nariz, son agentes de transmisión de gérmenes a los ojos.

ratos digestivo y respiratorio, por lo que es preciso que antes de comer se laven siempre las manos. Hay fábricas bien montadas, que obligan a los obreros a lavarse diariamente y a lavarse las manos antes de las comidas y aun antes de hacer un cigarrillo. La limpieza de las manos tiene especial importancia, cuando se trata de un cirujano. La mano de este no podría nunca ser absolutamente aseptica.

Para la limpieza de las manos, hay muchos procedimientos, lo cual nos indica que no hay ninguno absoluto. Los fundamentales son: 1º Procedimiento de Tübingen, que consiste en lavarlos con agua y jabón (agua caliente) durante un minuto; otro minuto con alcohol a 90° y por fin lavado en sulfimado al 5%. Modificación de este es el siguiente: Lavado de 5 minutos, con agua caliente, jabón y cepillo esterilizado y de 3 minutos, con sulfimado al 4%. 2º Procedimiento de Schatz, modificado por Kelley que consiste en un lavado de 5 minutos con jabón de cocina, otro con solución caliente y saturada de permanganato potásico, otro para hacer desaparecer el color del permanganato, con solución caliente y saturada de cloro óptico y por fin otro, para que desaparezca el cloro óptico, con agua caliente ó agua de cal esterilizada. 3º Procedimiento de Gayle y Desforges, que consiste en la introducción y permanencia de las manos, durante un rato, en fábric llamado limpiera de las uñas, lavado de las manos y brazos, con cepillo, lavado con jabón de Marseille y piedra pómex, renovación dos veces del agua y jabón, lavado con agua limpia, lavado con alcohol a 90° y por fin lavado de 3 minutos, en sulfimado al 1%.

Si antes de limpiarre el cirujano, ha tocado cuerpos infectos ó bien enfermos, se hará previamente un lavado con permanganato al 1 ó 2% y se quitará el color de este con una solución saturada de bisulfito sódico.

Ahora bien, como que por su parte el cirujano casi siem-

pre tiene sus nuevos infectos y por otra a veces su piel es dañada seriamente si la acción de los antisépticos, se ha pensado en evitar estos inconvenientes con el empleo de guantes. Muchos ideó el guante de algodón el cual resulta muy grueso, especialmente al subadornarse con la sangre del paciente, por lo que obliga a que se cambie frecuentemente, lo cual hace perder tiempo y es a la vez un peligro de infección. Vino después el guante de seta, que tiene menos grosor, pero que también resulta embarazoso al impregnarse de sangre. Mas tarde apareció el guante de guiperocha, muy fino y resbaladizo, fácilmente limpiable y que solo tiene el inconveniente de que cuando la mano del operario, no deja salir sus productos de secreción, los cuales pueden manchar la piel. Y por fin últimamente se usa un procedimiento, que consiste en subadornarse las manos con una solución de caucho, que es un barniz finísimo que no se resquebraja. Para quitarlo, basta meter las manos en alcohol.

El campo operatorio se desinfecta igual que las manos siendo asegurarse que desde que la Cirugía es higiénica o sea limpia, se ha hecho caliente y útil. Si la región, en que hay que operar es pilosa, antes de la desinfección se rasura o se depila. La rasuración se hace con la navaja de afeitar pero esto tiene graves inconvenientes: en primer lugar es fácil que haga la navaja alguna evolución que motive un contagio y en segundo lugar que en muchas regiones (avita, pliegue interglúteo, fistulas viejas con pelos desiguales en sus bordes, escroto, colgajos pendulares, que tengan gran movilidad etc) e muy difícil sin imposible la aplicación de la navaja. Y esto sin sin contar los casos en que por tratarse de regiones muy dolorosas cuando no se anestesia o por puder, en operaciones ligeras del aparato genital femenino, nos vemos precisados a abandonar la rasuración. De aquí que se haya visto

ducido la depilación, para practicar la cual hay varios procedimientos. Ennegrin, se vale del sulfidato de sulfuro calcico que obtiene haciendo pasar una corriente de sulfídrico a través de una lechada de cal. Es este cuerpo de color verdoso por el hierro que contiene y tiene el aspecto de una pasta, que se adapta perfectamente a todas las regiones. Para emplearlo, se estiende sobre el punto que se desea depilar y se deja unos 8 ó 10 minutos; se limpia luego con una compresa y queda la región depilada mejor que con la navaja. Tiene el inconveniente de tenerse que preparar cada vez que se ha de emplear, de ser su preparación bastante lenta y de ser a veces caustico e irritante de la piel. Bioubet usa una mezcla de monosulfuro sódico y cal viva y afirma de que sea menos caustica sinde dormidón. Es de fácil preparación y muy activa, resultando caustica a poco que se descuide el operador. Se anuncia actualmente el pilópil y la casa productora asegura que es un gran depilador, sin ser tóxico ni irritante.

Lección 41

Limpieza y desinfección del aparato auditivo (vado externo - oreja y conducto auditivo - y vado medio) según las edades.- Protección.- Microbios y parásitos.- Fd. id. del aparato visual.- Protección natural e higiénica.- Microbios.- Higiene especial del recién nacido.- Fd. id. id. del aparato olfatorio.- Protección.- Microbios.

El oido tiene una doble función: la acústica y la estática. Es el sentido intelectual por excelencia, como lo prueba el hecho, de que los sordos sean malasocíos, irritantes y pendencieros y como dice también un aforismo "que lo que no entra por las orejas, no entra por ninguna parte".

El vado externo comprende la oreja (mal llamada pabellón de la oreja) y el conducto auditivo externo. La oreja tiene dos caras, en la superior caen y se depositan muchos microbios, por lo que hay que

lavárla bien, al menos una vez al dia, especialmente en los niños, siendo preciso advertir que no conviene que caiga nunca agua en el conducto auditivo externo, pues podría venir una sordera de causa mecánica; en la cara posterior trae el surco mastoideo que de no estar absolutamente limpio, es asiento de escoriaciones variadas, que se curan con cuerpos inertes (talco, subnitrito de bismuto, si nos consta que no tiene arsenico, etc.) y no con sustancias vegetales (licopodio, polvos de rosa, etc.) que pueden fermentar.

El conducto auditivo externo, por lo que en él puede entrar y por lo que él mismo fabrica (cerumen) se ha de someter a una limpieza esmerada, para lo cual se usará un poco de algodón hidrolito montado en un estilete, con el que se restregan las paredes, pues si lo hacemos con un trapo, toalla etc no lo quaremos mas que superficie las sustancias extrañas al interior del conducto, en donde se acumulan. Nunca debe sacarse cerumen, ni cuerpo extraño ninguno, del interior del conducto auditivo externo, con unas pinzas, sino que el primero lo sacaremos ablandándolo ^{con} durante 3 ó 4 días con agua de jabón, q licorina, aceite de vaselina, agua oxigenada etc y los segundos con una ducha de agua tibia.

El oido medio ^{puede} infectarse por dos vías distintas: por rotura del timpano y por la trompa de Eustaquio, que en el niño es muy corta dejando por tanto fácil paso a los microbios: sin embargo su forma de doble embudo, con la parte angosta en el centro y la dirección hacia la faringe de la secreción propia de dicho conducto, son obstáculos fisiológicos que se oponean a la infección. Evitar la infección del oido medio es de gran importancia, pues cualquiera causa flegmazia que lo invada atacará en seguida los pequeños ligamentos, músculos, huesos, etc, que lo constituyen produciendo terribles dolores y pudiendo producir la sordera, por propagación al oido interno.

La desinfección del oido medio corresponde a los especialistas, por las dificultades técnicas que presenta, aunque en suma no consiste

mas que en lavados antisépticos. Las precauciones han de ser sobre-
vadas en los niños, pues por ser muy corta su trompa de Eustaquio
al dormir ya sea en decubito supino, ya sea en decubito lateral, es
fácil que los líquidos de la faringe la atraviesen invadiendo los dos
codos medios en el primer caso y el del lado del decubito en el segun-
do. Al derramarse leche, por cualquier causa, en la mejilla del
niño, puede muy fácilmente si se parar a la oreja, introducirse en
el conducto auditivo externo, detenerse en este y fermentar prepar-
ando así el campo a una infección, que es muy posible que se progra-
gue al tiempo; un niño gloton, al encocártase con un pecho su-
cumbido, del que mana gran cantidad de leche, no pudiendo de-
gustar toda la que quiere apropiarse, es fácil que pase por la trom-
pa de Eustaquio al codo medio, deteniéndose en este y fermentando.

Un gran número de microbios, se encuentran en el oido: estrepto-
cocos, estafilocacos, pneumobacilos, tétrogenos, bacilos de Koch, b.
disépticos, b. tifídeos, un gran número de saprófitos y una invasión
coloral de hongos, que son los que producen el grupo de las oto-micosis.

El aparato ocular tiene por única función la visión; es un sentido simple y elemental. Como todas las partes del organismo, está expuesto a la infección, pero tiene muchas defensas propias: las cejas, los párpados y las pestanas, lo defienden, pero el gran papel pro-
tector, lo desempeña el lavado constante, representado por una cor-
riente continua de agua, que partiendo de la lagimal (glandula),
va a parar al punto lagimal que le sirve de desague. Si este des-
ague falta, viene inmediatamente la infección, por esta razón los
óculistas, cuando por cualquier causa, se ven obligados a obturare
el conducto lagimal, cortan antes la glandula lagimal. Con
la pérdida del párpado superior, quedando el ojo expuesto a la luz
solar se pierde muy pronto la visión. (Este es un barbaro castigo,
que aplican algunas tribus africanas).

Al faltar de las defensas anteriormente citadas, ocurren a veces infecciones. El niño recién-nacido, es fácilmente infectado por

los gérmenes, que se encuentran en el conducto vaginal de la madre siendo uno de los más perniciosos, el Hemorragico; hay también el pneumococo de la conjuntiva, que ataca la córnea formando una ulceración agresiva, que deja al curarse, una cicatriz blanca (leucoma) o bien abarca toda la córnea, quedando el individuo ciego. Es práctica muy conveniente la de desinfectar los ojos de todos los niños al nacer, con nitrato de plata ó con fúdarol. El individuo adulto, por ciertas industrias a que se dedica, se ve también expuesto á la infección, para evitar la que, se emplean las zonas conservadoras de la vista.

El aparato olfatorio tiene doble función: respiratoria y olfacción; esta última muy fuerte y que a veces estorba! Nuestras fosas nasales, con recodos y cañones en su parte posterior y externa, con eminencias y depresiones óreas, con la comunicación con los senos frontales, esfenoidales, etmoidales y maxilares, son de difícil limpieza, sin embargo tienen una desinfección natural, representada por el moco que obra como bactericida y que con su abundancia arrecia, ayudado por el aire que entra y sale, todos los microbios. No obstante son criadero de muchas infecciones (difteria nasal, catarrhos en general, etc.) y aloja muchos gérmenes, entre ellos, el meningococo, que vive también habitualmente en la faringe y que por cualquier causa, puede originar una meningitis cerebro-spinal-epidémica. Para limpiar las fosas nasales, se usan rífonas, duchas, cliso-bombas, etc. pero todas estas prácticas tienen su peligro pues pueden hacer perder los líquidos, en la trompa de Eustaquio y en el oido medio. La limpieza con el pañuelo debe hacerse suavemente, pues de lo contrario puedes enfermar los senos inmediatos ó el oido medio.

Lección 22

Limpieza y desinfección de la boca. - Condiciones anatómicas, fisiológicas y patológicas, influyentes en la infección. - Microbios patógenos y no patógenos. - Consecuencias locales y a distancia. - Profilaxis local A - Combatir el parasitismo existente: medios mecánicos (lociones, cepillos, polvos y jabón, instrumentos); medios químicos preferibles. B - Evitar que penetren del exterior. C - Evitar los irritantes. - Profilaxis a distancia: - Aparatos protéicos.

La cavidad bucal en si, sin las arcadas dentarias y sin los recodos, que las mandíbulas ocasionan, sería fácilmente desinfectable, sin embargo, complican su limpieza, las asimetrías y recodos entre dientes. Puede afirmarse, que la desinfección de la boca queda reducida principalmente a la desinfección del sistema dental. Fisiológicamente, la boca, solo tiene como desinfectante, la saliva y aun ésta tiene poca potencia bactericida; por otro lado, tenemos la masticación que motiva continuamente fermentaciones de las substancias que han quedado alojadas entre los dientes. Bajo el punto de vista patológico, vemos que repercuten en la boca, muchos padecimientos generales o de órganos distantes (diabetes, albuminuria, uremia, clorosis, padecimientos febiles, etc.). Por último hasta estados normales (descens venéros y embarazo) influyen en el estado de la boca.

Los microbios de la boca, se dividen en patógenos, saprofítos y mixtos; entre los primeros tenemos pneumococos, estreptococos, estafilococos, tetragénes, pneumobacilos Friedländer, espiritos fusiformes, bacilos de Koch, *b. diftericos*, *b. pseudo-diftericos*, tal vez los específicos de la caries y de los parásitosis, muquih. bacilos de Bacter y diphomicosis. Entre los segundos se cuentan: leptothrix buccalis, bacilos mesentericus, *b. subtilis*, *b. ferro*, espiritos y espirocelos. Entre los del tercer grupo tenemos 28 especies, aisladas por R.C.

sentral.

A consecuencia de las continuas fermentaciones, que en la boca tienen lugar, por los restos alimenticios, en ella existentes constantemente, si no hay una estricta limpieza, se origina la fetidez de aliento; por venenos exógenos y endógenos pueden conformar las cuias y occasionar una gingivitis, que al invadir los alvéolos dentarios, producirá terribles dolores, pudiendo extenderse a los dientes y cariarlos ó bien a toda la superficie bucal ulcerando (gingivitis ulcero-membranosa). No quedan aquí terminadas las consecuencias de la infección bucal, pues en muchas ocasiones repercuten a distancia; puede pasar a la faringe y luego al oido medio; atacar las glándulas salivares, la parotida, los ganglios y las amigdalas, y preparar el camino a infecciones generales, especialmente la tuberculosis, pues aminorá ó anula las defensas; por la deglución llegan los gérmenes al estómago en donde muchos mueren por la acción bactericida del ácido clorhídrico, pero los restantes pueden infectarlo y occasionar una gastritis; (se vive generalmente que la lengua lacia y saburral depende del estómago, pero no es así sino que precisamente por estar infecta la boca, resulta enfermo el estómago); siguiendo la vía digestiva pueden pasar los gérmenes al intestino y dar origen a diversas infecciones intestinales; es más, de los ganglios puede pasar la infección a los linfáticos, de estos al sistema circulatorio y venir una septicemia tipo, dependiente de una infección bucal.

Los procedimientos para la desinfección de la boca, se dividen en locales y generales. Los locales, tienden a matar los microbios existentes, a evitar que se alojen y a privar que el terreno se debilite. Es casi imposible que en la boca no haya gérmenes, pues ya la del niño, se infecta a los pocos momentos de nacer; vienen luego los alimentos; después la evolución dentaria que la flogosa facilitando la infección; mas tarde se ensueñan las cuias, por la salida de los dientes, abriendo puertas de entrada, que

ocasionarán gingivitis; quedan después intersticios dentarios que sirven de guarida a los microbios; se presenta luego la 2^a dentición, con las caries subsiguientes y tiene lugar, por fin, la caída de los dientes con todas sus consecuencias.

Para quitar los microbios de la boca, hay procedimientos mecánicos; esfriadores suárgicos con agua, especialmente si ésta es alcalina, la cual no se tragará pues podría infestar el estómago; mediante cepillos, de los que son los mejores los de guáchara; usando polvos que sean solubles, pues suyo erosionan las encías y que no tengan ninguna energía química; los mejores son el bicarbonato sódico, el carbonato de magnesia y el subnitrito de hierro; hoy se recomienda el jabón, pero tiene el inconveniente de ser en algunos casos repugnante; si veces no basta todo lo anteriormente citado, pues quedan cuerpos extraños en los espacios interdentarios y hay que utilizar plumas pequeñas de poco grosor, no corbatas ni puntiagudas y que estén bien desinfectadas; hay de proscribirse en absoluto los palitos de madera y los tallos de metal. Para quitar el sarro, que depende del desdoblamiento y precipitación, de las sales de la saliva ante los fermentos microbianos, se necesita en muchos casos, la intervención de un dentista. Hay también procedimientos químicos; pero de ellos solo son recomendables el hidrato de cloral y el ácido salicílico a la proporción del 1 por 200, el fenoralil al 1 por 400, el lirol al 1 por 500, la sacarina al 1 por 1000 y el timol al 1 por 2000. Estos cuerpos pueden asociarse entre si de muy diversa manera y también con el alcohol, esencias y algún colorante, constituyendo los elixires dentarios.

Para evitar que entran en la boca los microbios, hay que tener mucho cuidado con todo lo que en ella penetra; así la misma leche bovina puede hacer entrar en la boca el agente astoso y dar lugar a la gloropeda o fiebre astosa, por lo que es mejor la leche de cabra o de oveja; así también hay que condicionar la costumbre de lim-

picares la boca con pajar, hierbas etc. pues puede contagiarla la disco-mycosis (antes actinomycosis).

Para evitar los irritantes, deben suprimirse los alcohólicos, tabaco, alimentos duros, ayunar, etc. pues todos ellos malogran el terreno y lo hacen mas accesible a la infección.

Para la profilaxis a distancia, conviene limpiar la lengua en general 1º manualmente (con una larga, suave, lona de algodón etc) 2º con esponjas con aguas alcalinas y 3º mediante desinfectantes; esto combinado con el tratamiento de los estados generales, si los hay, de que dependa la infección (diabetes, uremia, infecciones etc).

Los aparatos protésicos, que se emplean para subsanar la pérdida de piezas dentarias, son cuerpos extraños, que han de ser sometidos a una estricta limpieza. Si son de quita y pon, se limpian fácilmente con agua jabonosa; si son fijos, su limpieza es mas difícil.

El oido, los ojos y la boca, conviene hacerlos examinar bastante a menudo por un especialista, pues muchas veces, dolencias que no sentimos, se convierten a la larga en enfermedades irremediables.

El abuso de la limpieza de la boca, debe también prohibirse, pues si es esta mecánica, deja al descubierto la mucosa y si es química, produce efectos perturbadores.

Lección 42.

Las glándulas salivares desde el punto de vista de las infecciones.- Las amigdalas en el mismo concepto: medios de limpieza y desinfección: su escasa vejez.- La faringe: igual estudio.- Relaciones entre estos dos últimos órganos y las infecciones de otros puntos propios o lejanos.- La respiración por la boca como hecho influyente en las infecciones locales y generales..

Las glándulas salivares, desembocan en una cavidad séptica, es-

taudo por tanto muy expuestas a la infección. En la primera mitad del conducto de desague de las mismas, se ve identica flora microbiana, que en la boca; en su segunda mitad suelen microbios anaerobios como el *Bacillus fragilis*, el *B. cereus*, el *B. nebulosus* etc y en el tejido glandular, por lo regular, no se encuentran ya microbios; lo cual se debe a que las glándulas están defendidas por su epitelio, por el líquido que continuamente segregan y por la phialina y la mucina. La limpieza de estas glándulas, depende pues de la de la boca.

Entre la boca y la faringe, hay un anillo de tejido adenoidal representado por las amigdalas y tejidos análogos. Fisiológicamente y patológicamente las amigdalas, no son bien conocidas por nosotros. Hay animales que no las tienen y sin embargo no enferman. Anatomicamente sabemos, que por su porción exterior, están recubiertas por una mucosa y que presentan muchas depresiones, denominadas criptas; en su porción interior, tienen la estructura de los ganglios linfáticos. La mucosa es fácilmente frangible por los microbios y se forma muy a menudo, por su contacto directo con la boca, como lo prueba la gran frecuencia de las anginas infecciosas, mal llamadas catarrales; por otra parte las criptas ofrecen buen alojamiento a muchos microbios. El ganglio linfático, que intrínsecamente forma la amigdala, no es tampoco un gran defensor, como lo prueba el que los autores más optimistas aseguren que el 20% de los niños, está afecto de amigdalitis tuberculosa, proporción que para otros es del 50% y que para algunos es mucho mayor. De aquí pues, que se haya reconocido la esterilización de las amigdalas como preventivo de la tuberculosis. A veces el ganglio amigdalino no solo se deja invadir por los microbios, sino que los detiene y cultiva.

Por lo que respecta a su función defensiva, son las amigdalas, ór ganos en decadencia, que quizás con el tiempo sea completamente inútiles.

No conocemos la función propia de las amigdalas. Quizás sean glándulas de secreción interna, como cree Tafons, quien asegura que son de gran importancia para la vida, aunque esto está en

contradiccion con el hecho de que, estirando las amigdalas, no se notan en muchos casos, alteraciones manifiestas de las funciones vitales.

La limpieza de las amigdalas es imposible si no se sigue un procedimiento quirúrgico. Recurrimos a laques, irrigaciones, pulverizaciones y gargarismos, pero sin resultado alguno, pues solo podemos actuar sobre una pequeña parte del órgano, el cual está en gran parte recubierto por los pilares anteriores, quedando entre uno y otros un recodo siempre infecto. Si bien, respecto a desinfección, solo podemos contar con la que ellas mismas suavemente realizan. La desinfección quirúrgica de ellas, se lleva a cabo, ya abriendolas para desalojarlas de los gérmenes que en su interior contienen, ya expulsándolas por completo.

La faringe, comunica con todos los sentidos, que hemos estudiado y ademas con los aparatos respiratorio y digestivo; puede por tanto ser infectada por muchos puntos y puede a su vez infectar a muchos. Sin embargo, este órgano enferma relativamente pocas veces, lo cual es debido a su poca sensibilidad, a tener un epitelio muy grueso y a estar continuamente bañada por moco, el cual arrastra hacia el estómago, todos los gérmenes en ella existentes. Cuando enferma es asunto de lesiones adenoíticas, catarrros crónicos, abscesos retrofaringeos, etc.

Se encuentran en la faringe, todos los gérmenes que hay en la boca y en ella vive mas frecuentemente que en la nariz. El meningococo, cuya presencia se demuestra mejor que con el microscopio y los cultivos, con la comprobación de las propiedades que posee, que son la formación del agujero y el poder aglutinante, de un suero específico.

La faringe, se relaciona con el organismo entero (diabetes, infecciones, orgasmo venéreo, embarazo, etc) y hace poco mas de un año se ha sabido que el aparato digestivo, comunicaba con el pulmonar por vía circulatoria directa, de modo, que una tuberculosis gástrica puede directamente pasar al aparato respiratorio.

Es temible, pues, la infeción de la faringe, por sus múltiples comunicaciones y por la importancia de los órganos comunicantes; así su infección puede propagarse al oído medio y de este, al cerebro; al aparato lagrimal y de este al ojo, destruyendo la visión; a la vena y de ésta al cerebro; y aun localizada en ella misma, puede afectar el organismo entero.

La respiración por la boca, que no es la vía fisiológica y que aveces es común con el perro y con el gato y no con otros animales (rumiantes por ejemplo, en los que, la epiglottis, por su especial disposición no lo permite), presenta inconvenientes y hasta peligros, por lo que respecta a las infecciones. En la boca, produce sequedad, espesamiento de la saliva, menor movilidad de los dientes y mayor fijación de los microbios. En suma, proporciona un lucio terciario y una buena sombra. En las amigdalas, los hachos y las consecuencias son iguales y lo mismo ocurre en la faringe bucal. Se observa esto, en las obstrucciones nasales, cualquiera que sea su génesis, en los caños de vegetaciones adenoidicas, etc., y a veces, por efecto de una mala costumbre. Sea cualquiera su causa, deberá ser corregida.

Lección 27

Flora microbiana intestinal.- Origen.- Cantidad (siembras y numeración por dilución).- Calidad (según las edades y los regímenes, flora fundamental y accesoria y flora adicional: valor comparativo de su valor patógeno, microbios patógenos específicamente).- ¿Es útil esta flora microbiana? - La despurificación intestinal.- Penetración de los microbios a través de la mucosa, en condiciones normales y patológicas.

La flora microbiana intestinal, procede en su mayor parte de la alimentación y del moco faríngeo. Para medir el número de mi-

micros, que en el intestino se encuentran, nos veremos o de los sistemas del contejo directo. Por medio de las siembra solo conocemos el numero de los supervivientes, el cual numero es por dia de 12, 30, 50 y 160 millones, numero verdaderamente insignificante, si se considera que los muertos representan el 98'9% del numero total de microbio que salen diariamente por el ano: este procedimiento es pues incompleto. El contejo directo, se hace mediante la dilucion de las materias fecales; los calculos bajos dan un total diario de 88 billones; los medios aumentan su numero a 1.280 billones, que en peso equivalen a unos 8 gramos diarios; la flora microbiana intestinal no puede pues ser mas rica.

La calidad de los microbios intestinales, depende de la edad y del regimen. El regimen albuminideo, da el maximo de micros y a partir de este, por orden de mas a menos, estan los regimenes mixto, vegetariano, lacteo y el de caldos vegetales, el cual ademas de no llevar germen, es algo antisifilico y por tanto el tratamiento mas adecuado de las infecciones generalizadas especialmente las del tubo digestivo. Estos caldos vegetales, pueden prepararse de legumbres solas, de verduras solas y de legumbres y verduras mezcladas. Para prepararlos, se rompen y frustan los componentes, a fin de que queden en pedazos muy pequenos, se ponen a hervir con un litro de agua y se someten a la coccion, hasta que el liquido se haya convertido en la mitad de su volumen primitivo, se filtran y se sirven sin sal, si se temen los edemas y con sal, en caso contrario. Pueden aromatizarse con espiego, menta, etc., resultando un caldo, muy rico en principios alimenticios yencialmente asimilables. Estos caldos son los primeros desinfestantes intestinales, vienen luego los purgantes y en ultimo termino los desinfestantes intestinales, propiamente dichos, los cuales son de accion violenta, pues se descomponen pronto y apenas llega su influencia a todo el intestino delgado.

La edad modifica la flora intestinal, pero precisamente la ma-

difícil, porque está ligada con el régimen. Si nino recien nacido, si la placenta ha estado en buenas condiciones, sale del clauso materno, con el intestino completamente aséptico, pero al poco rato de haber nacido, si se le da agua con farabe o un pezón no bien limpia y aun sin esto, con solo el aire inspirado, se infecta enseguida. Durante la lactancia, si esta es materna, predomina en el tubo intestinal el bacillus bifidus y si es de vaca predomina el colibacilo. Tanto el uno como el otro de estos dos gerómenes, no se apartan ya, una vez mas de nuestro organismo. Ademas de estos dos, sea cual fuere la lactancia, se encuentran el bacillus lactic aerogenes, algunos estreptococos, estafilococos, sarcinas, tuberculosos, etc. En la época del lactente, puede variar la flora intestinal, con la alimentación, que se dé al niño. Si se le alimenta con caldos vegetales, no cambia, si con carne, cambia en absoluto y se torna muy peligrosa. Al llegar a los 5 años, el niño ya casi entra en el régimen del adulto y lo que hasta entonces, se había conservado relativamente aséptico, dañase séptico; en esta época la flora se divide en fundamental (microbios que existen siempre) y adicional (microbios, que varian extraordinariamente). La flora fundamental comprende el bacillus bifidus, el colibacilo y tuberculosos; la accesoria, el b. acidophilus, el b. epilis y el b. III de Rodella; la adicional comprende muchos anaerobios, que viven en el intestino, al lado de los aerobios, lo cual nos indica, que la aerobiosis, es una función muy problemática; entran en este grupo el b. perfringens, el b. funduliformis, el b. capillatus, el b. ventriosus, el coccobacillus praeculus, estaphylococos, el b. parvulus, el diplococcus orbicularis, el coccobacillus oviformis y varias levaduras. En el adulto además de la flora fundamental y adicional, hay géneros específicamente patógenos. Segun unos se cuentan en el intestino adulto 14 bacilos, 9 cocos y 4 blastomicetos o sean 37 especies y segun otros 44. Las mas principales son: bacillus perfringens, funduliformis, ramosus, thelocetes, serpentis, parvus, dissentíentes, tifoideo,

listerianos, coli, paracoli, paralifoideos, estreptococos, estafilococos, enterococos, levaduras, termófilos, pues cultivan muy bien a 57° y quizás desarrollen su acción cuando el organismo se encuentra sometido a altas temperaturas, varios anaerobios en el apéndice y otros muchos.

De lo dicho se desprende que hay dos floras distintas: la fundamental, que es casi beneficiosa para el organismo y la adicional, que es perniciosa en alto grado: según la proporción, que entre si guardan estas floras, estaremos sanos ó enfermos. Si se sigue el régimen vegetariano, la relación entre la fundamental y la adicional es de 90 a 10, siendo el 80 por 100 de los primeros, colonias del *b. bifidus*; si el régimen es mixto, la relación es de 80 a 20, siendo el 70% colonias del *b. bifidus*; y si el régimen es aluminioideo, la relación es de 70 a 30, siendo el 50% las colonias de *b. bifidus*.

Viendo la relación que guardan las floras fundamental y adicional con los regímenes, podremos cambiar la influencia de la adicional cambiando el régimen y estableciendo dieta hidrica, caldos vegetales ó dieta láctea, en los casos de su mayor presencia sobre la fundamental.

¿Es útil la flora microbiana? Se puede vivir sin flora intestinal? Se ocurrió esta idea, primero a Pasteur y luego a Dubaux y para corroborarla, puso una laparotomía completamente aseptica a una conejita de Indias embarazada y con fetos viables. Desque salió, sacó los fetos, los colocó en una atmósfera aseptica y los alimentó con sustancias completamente esterilizadas y vivió los conejos, deduciendo en consecuencia que se puede vivir sin flora intestinal. Al su vez, Melchioroff hace un experimento análogo, con huevos a punto de abrirse y se que los polluelos a los pocos días de alimentación aseptica y de estar en un medio completamente desprovisto de microbios, languidecen y van a morir; se le ocurre entonces darles una inyección de cultivo

microbiano intestinal y se rehacen completamente. Se deduce, pues en consecuencia, que la flora microbiana intestinal es necesaria para la vida. La esposa de Melchioroff ha criado asepticamente cebovacas, pero han muerto muchos y los que se han convertido en vacas, han sido muy atroficos y encangos. Además, algunos invertebrados (lanas, escorpiones) tienen aseptico su tubo digestivo.

Los experimentos y las opiniones, son como se ve, contradictorios, sin embargo, por las fermentaciones a que dan lugar los microbios intestinales, parece que ayudan a la digestión y por tanto son útiles. Esto no quiere decir, que todos en sí mismos sean precisos en consecuencia.

Como se limpia el tubo digestivo? En primer lugar por la autopsu-
rificación: la capa epitelial de la mucosa intestinal se renueva continuamente y al caer, arrasta los gérmenes á ella pegados á la cloaca común; además por la mucosa, sale continuamente un moco, que pisa mecánicamente la penetración de los microbios y como si esto no fuera bastante hay la acción desinfectante de la bilis y del jugo pancreático y además los movimientos peristálticos. Si se rompe el equilibrio y la autopsu-
rificación no es suficiente, debe entonces utilizar la dieta hidráulica, los caldos vegetales ó la leche y los purépates, que son los únicos medios con que contamos, para oponernos á la infección intestinal, pues toda otra medicación es absolutamente inútil en este caso. Es también un medio de curación, el proporcionar microbios fundamentales al tubo digestivo, ya que ellos, en la lucha por la vida, aniquilarán á los adicionales, que son los causantes de la infección.

La digestión favorece el paso de los microbios á la sangre y no precisamente por los alimento, sino debido únicamente al hecho de ingerir. Prueba esta afirmación, el hecho siguiente: se prepara un caballo, para que proporcione suero antidiáfrico, se le sangra después de haber comido y su suero resulta infecto; en cambio si la sangría tiene lugar, antes de haber comido, el suero es aseptico.

Ademas de lo dicho, los cuerpos duros alimentoarios, producen pequeñas erosiones y como los canalículos biliáricos, estan muy próximos, es sumamente fácil la penetración en ellos de cualquier germen (tifídica, tuberculosis, lepra de origen intestinal, etc.).

De aquí se deducen, las relaciones que tiene el tubo digestivo con todos los órganos y por tanto la necesidad de la higiene del mismo.

Lección 45

Infecciones biliares: estado normal; rotura del equilibrio y sus consecuencias.- Autopurificación y desinfección.- Infecciones pueriles.- Un solo estudio.- Infecciones genitales y urinarias. Id. id.- Diátesis de auto-infección (infecciones múltiples): demostración (aparato digestivo, policonductilis, enfermedades familiares).- Superposición de las doctrinas humerales y microbianas.

Las vías biliares, desembocan en un medio septico y por tanto han de contener microbios. Bajo este punto de vista, pueden dividirse, en tres zonas: 1^a la mitad baja del coledoco, siempre infecta y que contiene, todos los aerobios y anaerobios, que hay en el duodeno; 2^a la mitad alta del coledoco, la vesícula biliar y la terminación de los conductos hepáticos, con microbios anaerobios y 3^a los conductos hepáticos y el parénquima glandular, en donde no hay microbios.

Normalmente, el hígado, se defiende de la infección, por la bilis, que es algo antiséptica, por la descamación del epitelio mucoso y por la descarga continua del fugo biliar. Si se rompe, por cualquier causa este equilibrio (calarro biliar, cálculo, ocisión mecánica, etc.) viene la infección, que puede seguir distintas gradaciones; así a veces es insignificante (augiocolitis calarreal) que se demuestra por una ligera ictericia; otras, grandemente dolorosa (augiocolitis biliaris), en la que se forman cálculos, cuyo centro lo constituye un microbio y otras, si los invasores, son elementos piógenos se origina la (augiocolitis zu-

purada). Todas estas dolencias, pueden conducir a la esclerosis hepática ya en forma de cirrosis hipertrófica, ya atrofica. No terminan aquí, los efectos de la infección de las vías biliares, sino, que siguiendo la gradación antes empezada, puede repercutir en órganos distantes y alcanzar el corazón (no confundir esto, con el hígado cardíaco, pues en todo caso, sería un corazón hepático). La pleura (pleurexia) la articulación de la rodilla (artritis) etc. Y por fin, como último escalo, puede venir, la fiebre biliosistica o sea una infección de la sangre, de origen hepático.

No defendemos de estas infecciones, por la autopurificación normal. Si esta, no es suficiente, no tenemos medios seguros y absolutos y nos valemos de ciertas substancias, que tienen algún poder descoagulante sobre el hígado, tales son: el mielargo, los calomelanos, la glicerina, el aceite, etc. Si la infección se localiza viendo la formación de abscesos, acudiremos entonces a la desinfección quirúrgica.

El pancreas, se encuentra en condiciones muy análogas a las del hígado. La primera mitad del conducto de Wirsung es séptica: la segunda y el páncreuma son asepticas. Se defiende de la infección, por el epitelio de la mucosa, por los fermentos del fango pancreatico y por el suero, que de la mucosa se desprende, etc. Si se rompe este equilibrio, viene la infección que puede localizarse en el conducto de Wirsung y originar, una conductitis pancreaticia simple (mal llamada causativitis), patológicamente, muy poco conocida y que si se prolonga mucho tiempo origina una insuficiencia pancreatică. La infección pancreatică, puede al igual, que en el hígado, terminar por esclerosis, ya hipertrófica, ya atrofica. Puede ocurrir, también, la litiasis pancreatică, muy frecuente y muchas veces confundida con la hepática por las cercanías de localización; la pancreatitis supurada y puede también repercutir en órganos distantes y aún ocurrir fiebre, de origen infeccioso pancreatico. Estas dolencias, son todas ellas muy graves, apuras, si tenemos datos para hacer el diagnóstico y por lo que se refiere a su terapéutica, no es complicada y desconocida.

En su capítulo negro mate de la Patología y de la Terapéutica.

El aparato urinario del hombre, desde el riñon, hasta el meato, está aséptico normalmente. Sin embargo, puede infectarse, siendo la vía externa la más temible (contactos infectos, trastornos genéricos y titilación de uretra, etc.). La infección más temible, es la causada por el gonococo, pues de allí puede extenderse y afectar a todo el organismo; además de este, se encuentran a veces, estreptococos, estafilococos, etc.

El éxito de la desinfección, depende de la localización de los gérmenes; si están en la uretra, el resultado será positivo, si han invadido la vejiga, no tanto y si han penetrado en el uréter y en el riñon, negativo en absoluto.

Por lo que se refiere, al aparato genital masculino, está muy bien defendido de las infecciones y sólo excepcionalmente enferma, ya por vía sanguínea (tuberculosis) ya por vía epidérmica (orquitis o epididimitis gonocócica).

El aparato genito-urinario de la mujer, es mucho más infectable que el del hombre. La vulva, sirve de alegamiento a muchos microbios predominando entre ellos, el *Escherichia coli* y otros que se parecen mucho a los diftericos sin ser paradosfericos. La vagina, está infecta casi siempre, sin embargo, se defiende, por la acidez de su medio, por el *b. de Döderlein*, que en la lucha por la vida, destruye a muchos otros patógenos, por los flujos, que de la misma manan y que reifican un barrido completo y por el grosor de su mucosidad. El útero, está normalmente aséptico y se defiende, por el tapón de moco que obtura su cuello. No obstante estas defensas, fácilmente puede romperse el equilibrio y venir la infección, que variará según su localización, bartolinitis, metritis, salpingitis, ovaritis, peritonitis y aún, fiebre séptica generalizada! Para destruir estas infecciones, nos valmos de lavados, irrigaciones y con frecuencia de intervenciones quirúrgicas.

La defensa de autoinfección o las poliseudo-infecciones, es la predisposición a las infecciones ó determinadas individuos;

á ser victimas de la infección, sea cualquiera la forma de esta y el punto de su localización. Demuestran la existencia de esta diateria, los hechos siguientes: 1º Al infectarse el tubo digestivo, reparte la infección en el organismo entero, siendo por las glandulas digestivas (hígado y páncreas) ó directamente por la sangre el camino que sigue para la generalización. Toda infección, en un principio es local y si el organismo no se defiende, se generaliza poco a poco. Una misma infección, producida por los mismos gérmenes, tendrá consecuencias distintas, según el organismo a quien ataque, así venenos tifoides tan ligeros, que no obligan ni requieren si guardar causa a ciertos individuos y en cambio a otros, les ocasiona dolores mortales. El artritisimo, que es una diateria, es en su fondo, de origen microbiano. 2º Se nota en muchos individuos, una gran tendencia a padecer policonductilis y así los venenos afectos de anginas, que se repiten con frecuencia, de ataques apendicíticos, de calarros intestinales, etc. La prueba de esto, citaremos el caso de un individuo que ha padecido 20 ó 25 ataques de angina, muchos calarros rectales, varios ataques de ictericia, tiene insuficiencia pancreática, ha sufrido dos ataques de apendicitis, muchos calarros intestinales y en la actualidad, está afecto de un absceso hepático. Es más, su familia, está padeciendo continuamente enfermedades análogas. Es pues una prueba bien clara, de la diateria, que estudiamos. 3º Un individuo, sufre varios ataques apendicíticos sin consecuencias, y en cambio el organismo de otro, queda profundamente perturbado con un solo ataque. 4º Se alcanza una área intestinal y hay quien vence esta dolencia con un simple purgante; en cambio otros, no pueden resistir la toxemia que les produce tal alcance. Queda pues, completamente probada, la existencia de las diaterias de auto-infección.

Es menos de extrañar, la existencia de esta diateria si se considera, que actualmente domina el criterio científico de considerar la diabetes, el artritisimo y aun la arterio-esclerosis, ó sean las diaterias de antiguo aceptadas, de origen auto-infectivo intestinal, con